

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

Dos ediciones diarias.

Federación Agrícola de Castilla la Vieja

A los agricultores castellanos.

La impropiedad y provocativa actitud del Gobierno frente á la invitación hecha por el presidente de la Diputación provincial de Valladolid á las demás corporaciones de las provincias ce- realistas, ha levantado en el país un natural, vigoroso é irreprimible movimiento de indignación.

Esta espontánea agitación del espíritu social no es más que la viril protesta de un pueblo contra el agravio inmerecido.

Se ha ofendido la dignidad de los castellanos suponiéndoles capaces de un intento sedicioso, se ha desconfiado gratuitamente de la sensatez y del patriotismo de nuestros representantes, olvidando que nuestra conducta, nuestra actuación en la historia patria—pe- ronne ejemplo de lealtad y de sacrificio—nos pone á cubierto de toda sospecha, pues que somos y hemos sido siempre los más firmes y sinceros defensores del orden y del imperio de la ley.

Ante la humillación que injustamente se nos infiere, el Consejo Directivo de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja, piensa que faltaría al más elemental de sus deberes si no cumpliera la promesa hecha por su presidente reco- giendo la oportuna iniciativa de las Diputaciones, incomprensiblemente estragada por el Gobierno.

Al efecto se os convoca, labradores de Castilla, para una asamblea magna que ha de celebrarse en Valladolid el domingo, 24 del actual, donde se discutirá el mismo programa que las Diputa- ciones tenían preparado para su reu- nión.

Creemos que en este programa se condensan hoy las preocupaciones de Castilla, los anhelos del país agrario y pretendemos que á todo trance se es- clarifique el asunto, recogiendo y es- cretando nuestra opinión para que pese debidamente en la discusión parlamen- taria.

Ya el común sentir se ha exterioriza- do en Aragón, en la Rioja, en Extre- madura y en otras regiones mediante asambleas nutridas por los más impor- tantes elementos productores.

Esta conducta de las regiones herma- nas, y ahora doblemente hermanadas con la nuestra, merced á una completa identidad de vida, de intereses y de aspiraciones, necesita un complemento: la opinión y el apoyo de los habitantes de la meseta central española, núcleo y corazón de la patria.

A vosotros, agricultores castellanos, nos dirigimos como representantes más caracterizados del país, confiando en que este llamamiento, hecho para la defensa de los intereses generales de Castilla y de la mayor parte de España, ahora seriamente amenazados, tendrá la virtud de congregarnos y de unirnos á todos en una acción común contra esa desatada política económica que pretende aumentar los odiosos privilegios con- cedidos á algunas regiones en perjuicio de otras, sin reparar en la injusticia que con ello se comete, ni en los odios recíprocos que este intolerable desig- nio concita.

Y ya que la situación geográfica nos ha colocado en un plano inferior para la moderna vida económica, no consinta- mos de ningún modo que esta inferiori- dad se agrave y aumente con determi- naciones arbitrarias de un Gobierno que ha perdido la noción de la equidad, puesto que pretende, ó consiente al me- nos, que se pretenda perjudicar á los sumisos, callados y humildes, cediendo á la presión insana de los opulentos, atrevidos y mimados por la fortuna.

Los que cautelosamente vienen me- drando á la sombra de un arancel bar- baramente protector, que mientras en- riquece á unos cuantos después á Es- paña, quieren ahora—haciendo alarde de una cínica inconsecuencia—un régi- men arancelario de excepción para sus particulares conveniencias á fin de alcan- zar aún mayor prosperidad.

Esta flagrante contradicción, este deseo de obtener para sus productos un régimen de protección arancelaria y para los extraños otro de libre cambio, también á favor suyo, demuestra la in- justicia de la aspiración.

No, no es de extrañar que el más sa- gaz representante político de la pluto- cracia catalana haya hablado en recien- te discurso de regiones vivas y regio- nes muertas de España.

«Si España se resigna á vivir muriendo—se ha dicho—Cataluña no». Por lo visto lo que se pretende es que muera Castilla para que Cataluña, ó mejor di- cho Barcelona, viva mejor.

Porque de prosperar ciertas desapo- deradas é insaciables ambiciones, bien puede aguardarse la muerte próxima é irremediable de estas pobres regiones centrales, inermes y abandonadas en la tremenda lucha económica de los tiem- pos presentes.

«Castellanos! Ha sonado la hora de sacudir nuestra tradicional apatía, en gran parte culpable de nuestro triste destino. Ha llegado el momento de que olvidando todas las diferencias políti- cas que habitualmente nos separan, unamos nuestras energías cívicas apre- tándonos á defender con calma y con mesura, sí, pero con decisión y firmeza también, el derecho á vivir en un régi-

men de igualdad para todas las regio- nes españolas; con lo cual no haremos más que continuar en la historia patria aquella alta y gloriosa política de Cas- tilla, que dando el ejemplo de renunciar con noble generosidad de sus privile- gios valientemente ganados en la lid secular de la Reconquista, consiguió ha- cer con unos cuantos pedazos de terri- torio la más encumbrada y fuerte nacio- nalidad.

«Labradores de Castilla! Con todo el encarecimiento que las actuales circuns- tancias aconsejan, requerimos vuestro apoyo, solicitamos vuestra asistencia á la asamblea convocada. Que el acto sea digno de la ocasión y de nosotros. A vuestro concurso valiosísimo lo en- comendamos todo.

Valladolid y Enero 15 de 1915.—El presidente, Pedro León y Pernía; el secretario, Justo González Garrido.

He aquí ahora el cuestionario para la asamblea:

Tema primero.—A) Actitud á adop- tar con relación al proyecto de zonas neutrales. B) En el caso de que no sea absolutamente negativa aquella, expresión de las modificaciones que conve- niera introducir en el proyecto de ley presentado por el Gobierno.

Tema segundo.—Actitud de los reu- nidos con relación á la Real orden re- lativa al arancel móvil sobre el trigo, y en general á todas las disposiciones arancelarias últimamente dictadas, que se refieren á productos de la tierra.

Tema tercero.—Proyectos de ley á demandar del Gobierno y de las Cortes para que sean simultáneamente discuti- dos con el de zonas neutrales, á fin de que el Parlamento no aparezca ocu- pado exclusivamente en dar satisfac- ción á demandas de una sola región es- pañola.

DE LA DIPUTACION Comisión provincial.

A las doce de la mañana del sábado celebró sesión la Comisión provin- cial.

Presidió el señor Sánchez y Sán- chez, y asistieron los señores Jimé- nez, García Sánchez, Miguel del Corral y González Cobos.

La Comisión informó el presu- puesto carcelario del partido de Vi- tigiudino para el año actual.

Acordó devolver á don Félix Car- bajosa el depósito que hizo para op- tar á la subasta de artículos de con- sumo celebrada.

Informó el recurso de queja inter- puesto por Santiago Hernández y otros vecinos de Tordillos, sobre aprovechamientos de pastos.

Y por último, se despacharon va- rios ingresos de asilados en el Hos- picio.

MADRID AL DIA DE PESAME

- Yo pensaba ir al Congreso.
—Yo al Senado.
—No puede ser.
—Lo mismo digo.
—Me atrae la Cámara popular.
—Y á mí la privilegiada.
—Pero ciertos deberes ineludibles...
—Nos atraen con mayor solicitud.
—Con mayor imperio.
—Yo tengo que acompañar á un di- funto.
—Y yo tengo que dar el pésame á la Embajada de Italia.
—¿Por los terremotos?
—Sí, señor. ¡Cuán horrible catastro- fe! ¡Treinta mil víctimas! Yo soy oriun- do de Italia. Me llega al corazón esa hecatombe.
—Yo soy amigo de Ricardo Marín, el dibujante más original que cono- zco; y quiero y le admiro. Su esposa ha muerto en plena juventud. ¿Quién no rinde un tributo de amistad y respeto al desconsolado viudo?
—¿Quién, digo yo á mi vez, no ma- nifiesta su hondo pesar ante la repre- sentación legítima de un pueblo herma- no y afligido por calamidad tan intensa como la que padece Italia, donde mis antecesores vieron la luz al nacer?
—Dejemos las sesiones de cortes pa- otro día.
—Tiempo tendremos de ver y oír lo que allí pasa.
—¿Cree usted que pasará la nueva intontona de restablecer el odioso im- puesto?
—¿Los consumos, más ó menos disi- mulados?
—Eso dicen.
—No lo sé. Pero todo lo que supone fuerza bruta, tiene ahora probabili- dades de triunfo. Domina en el orbe la guerra; la misma Naturaleza se com- place en mostrarnos su brutalidad; los hombres existentes en las naciones neu- trales hacen uso y abuso de su fiera- za nativa; vemos por doquier muertes, asolamientos, fieros males, que dijo el clásico...
—Es verdad. Hasta la legislación es- pañola contribuye impremedidamente al desastre general. Y si no, lea usted lo escrito acerca de las velocidades au- tomovilísticas, que tantísimos cadáveres

producen, y se convencerá de cuán cierto es el enunciado anterior.

—Refiérame usted...
—Desde 7 de Abril de 1911 pende del tramite administrativo un acuerdo municipal, encaminado á registrar y moderar la marcha de esos vehículos locos.

—¡Casi cuatro años! Podría haberse votado una ley que acabara radicalmen- te con tan inhumana costumbre.

—Debemos unirnos para resistir tan- to dolor, tanta calamidad, tanta brutali- dad y tanta injusticia como la sociedad y la naturaleza desparrraman por el mundo.

—Los demócratas y los liberales ya se unen.

—Y los republicanos conjuncionistas se preparan á imitarlos.

—El partido conservador gobernante unido está.

—Los círculos excéntricos se con- centran. Quizás dentro de poco nos convirtamos en una sola masa todos los españoles conscientes.

—Por lo pronto, ya vamos entrando en harina.

—¡De flor!

Patol.

DE AYER A HOY

Lució el sol esplendoroso y víéronse los paseos concurrenciosos, pero al llegar la noche se sintió un frío salmantino, vamos de los de verdad. Porque hay que hacer constar que por aquí había muchas adu- lteraciones, pero el clima no se ha maledo y nos lo dan sin mezcla ninguna. Frío en invierno y calor en verano.

En los cines hubo puñaladas por entrar, y eso que las películas se desarrollan en los dos mayores teatros de la capital.

Hubo una excursión religiosa á Peñaranda, detallada en otro lugar, y en la que formaron centenares de salmantinos.

De política se habló mucho, coincidiendo con la estancia en Salamanca de su repre- sentante en Cortes, y se barajaron nom- bres para la vacante de diputado provin- cial por este distrito y para otros cargos.

Los estudiantes de Medicina dieron la bien venida á su profesor señor Mezquita, con un banquete.

Los quintos partieron para sus destinos, y otros pequeños sucesos completaron el día.

Me, or dicho, los días, pues son dos los que van en este balance.

EN LA CARCEL UNA CONFERENCIA

Ayer, á las once de la mañana, dió en la cárcel la segunda de sus confe- rencias el profesor de la Universidad señor Rodríguez Miguel.

Asistió el señor Maldonado, varios alumnos del señor Rodríguez Miguel, el director, capellán, maestro, algunos empleados y todos los presos.

Comenzó el señor Rodríguez Miguel su disertación haciendo un breve resu- men de la primera y planteando la cues- tion de en qué cárcel se escribió el Qui- jote, contestó que en la de Sevilla.

Habló del éxito que consiguió el Qui- jote enseguida de publicarse y señalar el objeto que Cervantes se propuso al escribirle, habló detenidamente de los libros de caballería.

El señor Maldonado leyó párrafos de los capítulos primero y cuarto, que el conferenciante explicó después, pro- curando hacerlo inteligible para todos. Siendo el principal objeto de la confe- rencia el estudio del Quijote, el señor Rodríguez Miguel aprovechó la ocasión para hacer muy interesantes considera- ciones. Lo fueron particularmente las que ayer hizo sobre las excelencias de la lectura primero y sobre los peligros de la ociosidad después.

Al terminar fué muy felicitado el conferenciante.

El banquete al Sr. Mezquita.

El sábado se reunieron en fraternal banquete los alumnos del primer curso de Medicina, como homenaje al triunfo adquirido por don Cándido D. Mezquita en las oposiciones á la cátedra de Anatomía de esta Facultad.

El exquisito menú, preparado por el hotel Pasaje, fué amenizado por las ocurrencias que la alegría de los alumnos hacían surgir.

Presidiendo la mesa se hallaba el señor Mezquita (festejado); á su derecha los señores catedráticos Segovia y Núñez, y á la izquierda don Santiago Sán- chez, y á sus inmediaciones los señores de la oposición.

Inició los bi indis, muy elocuentemen- te, el alumno señor Sánchez Hernández que pronunció un discurso ofreciendo el banquete al señor Mezquita.

A continuación, hablaron los señores Mediavilla, Abarca, Salamanca, Bellido (don Ignacio) y Vaquero.

Todos fueron muy aplaudidos. A continuación piden los comensa- les hable don Arturo Núñez, y entre una salva de aplausos se levanta, im- provisando un elocuente discurso.

El señor Mezquita pronunció tiernas y cariñosas frases á sus alumnos, con el carácter de compañeros. Fué muy aplaudido.

Don Santiago pronunció un discurso, inculcando con acertada teoría el estu- dio de la Anatomía por la grande im- portancia que tiene en la ciencia médi- ca. (Muchos aplausos). Elogió después las dotes del señor Mezquita.

Con mucho gusto copiaríamos el elo- cuente y acertado discurso del señor Decano, don Isidro Segovia, mas nos concretaremos á decir que hizo la his- toria de la Facultad de Medicina de Sa- lamanca desde sus primeros tiempos, y con justificadas pruebas, demostró que la campaña en contra de nuestra Facul- tad no es más que un encono sin funda- mento.

Dió la bien venida al señor Mezquita, y entre los aplausos, terminó el ban- quete, en medio del orden más perfec- to.

Notas de sociedad Viajes.

Han salido:

—Para Madrid, nuestro querido ami- go don Bernardo Olivera.

—Para su finca La Garcesa, la res- petable señora doña Dolores de Dios, viuda de Baranda, con su bella hija Amelia.

—Para Madrid, don Ciraco Mañes.

—Para su dehesa de Matilla de los Caños, nuestro querido amigo don Graciliano Pérez Taberero y su distingui- da señora, repuesta ésta de la larga en- fermedad que ha padecido.

—Para Becedas, la bella señorita Mercedes de la Cruz Herrero, ilustra- da profesora de primera enseñanza.

—Han llegado:

De Madrid, nuestro querido amigo don Eugenio Elices y Gasset.

De Cepeda, nuestro particular ami- go don Manuel Gascón.

De Béjar, don José Tejado, don Juan Antúnez y don Fermín Rivas.

De Madrid, la bella señorita Fran- cisca Arduo García.

Fallecimiento.

En Madrid ha fallecido, víctima de cruel dolencia que le ha arrebatado al cariño entrañable de su familia y á la alta estimación de cuantos admiraban sus excepcionales condiciones, el deli- cado poeta é insigne crítico don Ricar- do J. Catarineu.

El finado era hombre todo corazón, literato que honraba las letras españolas, crítico sagaz que en sus juicios de- mostró siempre su claro talento y una serenidad absoluta, poeta de una sensi- bilidad exquisita y corazón grande abierto á todas las bondades.

Hizo la carrera de Derecho con bril- lantísimas notas en la Universidad sal- mantina y colaboró activamente en las columnas de EL ADELANTO, iniciándose entonces con todos los de esta casa, una amistad que el tiempo consolidó y que la muerte ha roto brutalmente.

Ya en Madrid Catarineu se impuso bien pronto por su valer y fueron sus juicios solicitados por la prensa de gran circulación y sus obras admiradas por todos los enamorados del arte.

Fundó un hogar modelo que compa- rtió con una dama modelo de virtudes y alegraron las risas de angelicales cri- turas, trabajó sin descanso, y ha muer- to joven, dejando un nombre honrado y una memoria admirada como la mejor herencia para los suyos.

Descanse en paz el amigo querido y sepa toda su distinguida familia, y muy especialmente su viuda la respetable señora doña Teodora Valero Martín y su hermano político nuestro querido amigo don Alberto Valero Martín, que en su pesar tomamos parte muy activa y que con ellos lloramos la pérdida irre- parable que han sufrido las letras espa- ñolas al desaparecer uno de sus más ilustres cultivadores.

Varias.

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes por este distrito don Isidro Pé- rez Oliva llegó en la madrugada de ayer á Salamanca con el exclusivo objeto de visitar el sepulcro de su fraternal ami- go don Tomás Marcos Brozas y de tes- timonar á la distinguida familia de este ilustre patriota su dolor por la irre- parable pérdida que lamenta.

Las pocas horas que en nuestra capi- tal pasó el señor Pérez Oliva, al que ineludibles deberes profesionales obli- gaban á regresar á Madrid, las pasó en el cementerio y en el domicilio del que fué su amigo del alma é insustituible colaborador político.

A las dos y media de la tarde regre- só á la corte el diputado por Salaman- ca, siendo despedido en la estación por numerosas y distinguidas personalida- des que, una vez más, le testimoniaron el profundo afecto que le profesan.

El señor Pérez Oliva se propone vol- ver á Salamanca muy en breve para ocuparse de la reorganización de las fuerzas liberales en este distrito.

La conducción al cementerio del cadáver de la señora doña Genara Pé- rez Patón, que tuvo lugar el pasado sa- bado, evidenció los grandes respetos que la finada habíase conquistado con sus virtudes y las generales simpatías de que goza su distinguida familia y muy especialmente su viudo nuestro querido amigo don Victoriano de Dios, administrador de la Caja de Crespo- Rascón y del Monte de Piedad.

En el fúnebre cortejo formó Salaman- ca entera, sin distinción de clases so- ciales.

De nuevo reiteramos á nuestro que- rido amigo el señor de Dios y á toda su

respetable familia, la expresión sincera de nuestro duelo por su tremenda des- gracia.

—Ha sido nombrado profesor de Ra- diología de esta Facultad de Medicina, nuestro querido amigo el doctor don Filiberto Villalobos González.

—Reciba nuestra cordial enhorabuena por tan merecida distinción que ha de redundar en prestigio de nuestra Es- cuela, dadas las grandes aptitudes del señor Villalobos, uno de los más ilus- tres radiólogos de España.

—Le ha sido concedido un mes de li- cencia á nuestro querido amigo el cated- rático de esta Facultad de Medicina don Indalecio Cuesta.

FIGURAS DE LA GUERRA



El general Chukri Pachá, célebre por la defensa que hizo de Andrinópolis y hecho prisionero por los rusos en Ar- dahan.

Un estreno de Alberto Valero.

Para esta noche está anunciado en el teatro de la Princesa, de Madrid, el es- treno del drama rústico, en un acto, titulado Castilla madre.

Tenemos las mejores noticias de esta nueva producción escénica del dis- tinguido literato, nuestro querido ami- go don Alberto Valero Martín, y segura- mente el fallo del público confirmará un gran éxito.

Sucesos locales.

Una riña. En la Casa de Socorro ha sido cura- do un individuo llamado Felipe Maca- rro, de catorce años de edad, aprendiz de herrero, de una herida punzo cor- tante en la región parpebral derecha y que según manifestó le fué producida en riña por otro compañero de oficio.

DE TELEGRAFOS AVISO IMPORTANTE

Por ser de gran importancia para el público en general, copiamos el siguien- te anuncio que ha sido expuesto en la central de Telégrafos, de esta capital, por orden del director general del ra- mo.

«La administración francesa, por con- ducto de la oficina internacional de Berna, viene notificando todos los meses, desde el 5 de Agosto de 1914, que, no acepta por sus líneas sino los telegrama- s y radiotelegramas redactados en lenguaje claro, francés ó inglés; han de estar firmados y con dirección comple- ta.

No se aceptará sino á riesgo de los expedidores; serán sometidos á la cen- sura y sujetos á retraso.

Deberán ofrecer un sentido claro al censor y la administración francesa no admitirá ni cursará reclamación alguna referente al servicio telegráfico.

La administración británica, por su parte, desde el día 3 del mismo mes, viene imponiendo las mismas restriccio- nes al servicio internacional que curse por sus líneas, con la cláusula adicional de que, sometidos los telegramas á la censura de las autoridades, estas los retrasarán, detendrán ó harán lo que quieran de ellos, sin dar aviso alguno á los expedidores.

Actualmente la administración ingle- sa no admite ni los telegramas con acu- se de recibo ni los servicios tasados que tengan por objeto cerciorarse de si un telegrama ha sido entregado ó no.

Impuestas estas restricciones por las administraciones citadas, y debiendo pasar por Francia ó por Inglaterra los telegramas internacionales que se ex- pendan en España para cualquier parte del mundo, á excepción de los dirigidos á Portugal, deben comprender los señores expedidores la imposibilidad en que se encuentra la administración es- pañola de poder hacer que todos los te- legramas que expidan lleguen á su des- tino y menos lograr que las reclama- ciones presentadas por ellos surtan efecto.

La administración española ha logra- do suavizar algo las restricciones, indi- cadas, consiguiendo sea admitido el idioma español en los telegramas diri- gidos á países en los que principalmen- te usan nuestro idioma.

Pero mientras no varíen las circuns- tancias actuales, en virtud de este anun- cio se hace saber á los señores expedi- dores de telegramas privados internacio- nales, que deben firmar en las hojas la nota «A mi riesgo», y que aunque, por una causa cualquiera, no exista esa nota, no se han de reintegrar tasas que se han entregado á las demás adminis- traciones, ni exigir de estas atenciones que clara y repetidamente declaran no están dispuestas á prestar. El director general, E. Ortuno.

La benemérita comunica que al ren- tero del caserío de Bardal, sito en térmi- no municipal de Calzada de Valdunciel, le han sido robas más de 20 galli- nas en la pasada noche del jueves.

Ignórase quiénes sean los autores, pa- ra cuya detención practica diligencias la guardia civil.

EN PEÑARANDA ASAMBLA GENERAL DE TERCERIOS FRANCISCANOS

(De nuestro enviado especial). En la vecina ciudad de Peñaranda de Bracamonte tuvo lugar ayer la asam- blea general de terciarios franciscanos de la guardiana de padres Capuchinos, de Salamanca, que organizada para el día 3 del actual, tuvo que ser suspendi- da por causa de las frecuentes lluvias de estos días.

A las ocho y cuarenta y cinco salió de Salamanca un tren especial, que arrancó en medio de estruendosos aplausos y vítores de los asambleístas, que llenos del mayor entusiasmo entonan- ban himnos y cánticos religiosos durante todo el camino.

La excursión franciscana iba dirigi- da por el padre guardián de los capu- chinos y por el ministro de la Venerable Orden Tercera don Federico Liñán, maestraescuela de esta Catedral, el chan- tre, señor García Alcalde; el secreta- rio de la asociación, señor Méndez; los presbíteros señores Escudero, Villalba, Pacheco y otros, el rector y alumnos del colegio de los Irlandeses y las dis- tinguidas señoras y señoritas de Girón Severini, Gutiérrez Ceballos, Argenta, González Palao, Capdevila, Aparicio, Sacristán, de la Peña, Carrasco, Ace- do, Ortiz, Camino, Gilabert, Jiménez, Charro, Alonso, Guervós, Ruano, Flo- res, Artacho, Montalvo, de la Cruz, Marcos, Martín González, Hernández Merchán, Gutiérrez, Gil, Macías, la mayoría de los terciarios franciscanos y otras muchas personas que quisieron asociarse á esta manifestación religiosa.

Occupaban los asambleístas siete co- ches de tercera, uno de segunda y otro de primera, ascendiendo á unos quinien- tos con los que se sumaron en las esta- ciones de Babilaufente y Aldeanueva.

A las diez menos cuarto llegó el tren á la estación de Peñaranda, donde es- peraba todo el pueblo peñarandino con las autoridades á la cabeza y la banda de música.

Al entrar el tren en agujas se des- bordó el entusiasmo de los excursionis- tas.

En medio del estampido de los cohe- tes, los vivas á Peñaranda y Salaman- ca, á la venerable Orden Tercera y á terciarios franciscanos, se sucedieron sin interrupción.

De la estación dirigieron á la Basí- lica parroquial, donde se celebró misa solemne, oficiada por el padre Guardián de los Capuchinos, predicando un elocuentísimo sermón el chantre de la Catedral señor García Alcalde.

Miles y miles de personas se congre- garon en el amplio andén, llenándolo en toda su extensión, pues además de los salmantinos acudieron ininidad de excursionistas de los pueblos de los al- rededores.

Por la tarde, en la misma iglesia, se celebró, á las dos y media, la asamblea general bajo la presidencia del ex- celentísimo é ilustrísimo señor Obispo de Salamanca.

Después de cantado el himno de San Francisco por el coro de señoritas ter- ciarias, el señor Vicario de Peñaranda dirigió algunas frases de salutación á los asambleístas salmantinos, felicitan- dose, en nombre de sus feligreses, de que Peñaranda tuviera la honra de ser escogida como lugar de esta entusiasta manifestación religiosa de los terciarios franciscanos; ponderando los méritos de la esclarecida Orden Tercera y ex- citando su celo para ingresar en ella.

El secretario, señor Méndez, hizo la presentación de la misma en breves y elocuentes palabras, ponderando el entusiasmo con que ha respondido á esta asamblea.

Don Mariano Arenillas, notario de Peñaranda y ministro de la venerable Orden Tercera, pronunció una hermosa arenga, con esa oratoria enérgica, elocuentísima, peculiar suya, que pro- vocó en los oyentes una estruendosa explosión de entusiasmo, dándose nu- merosas vivas á la Iglesia católica y Orden Tercera.

También pronunció un bonito discurs- o, ensalzando citada Orden, el señor Capellán de las religiosas Capuchinas

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pts. Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.

Anuncios y otros insertos, precios por tarifa. Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. Teléfono n.º 67.

Número atrasado diez cts.

Año XXXI - Núm. 9.394.

Lunes 18 de Enero de 1915.

de Nava del Rey, señor Sierra, terminando la serie de discursos el señor Llan, que dirigió breves palabras de acción de gracias a los asambleístas...

En ese mismo año fiscal los Estados Unidos y sus posesiones produjeron un millón doscientas treinta y dos mil quinientos toneladas...

Los rayos infravioleta.

En el Havre realiza actualmente el ingeniero italiano Ulivi pruebas de un maravilloso invento. Se trata de los rayos infravioleta, destructores de todas las masas metálicas.

Ulivi, por medio de unas ondas eléctricas, descubre, desde la orilla del mar, todas las masas metálicas sumergidas o flotantes que se acercan a una distancia de 20 a 25 kilómetros...

Los ensayos verificados ante numerosos jefes y oficiales del Ejército y la Marina han sido concluyentes. Fueron colocados mar adentro, sobre una embarcación, unos cajones de hierro que encerraban diversas sustancias explosivas...

El inventor instalóse en su aparato en la playa. La distancia exacta entre los cajones y el era de veintitres kilómetros. Lanzó sus rayos infravioleta y las sustancias que había en los cajones hicieron explosión.

Así ha quedado demostrado que un hombre solo, con los rayos ultravioleta, puede defender un puerto contra la escuadra más poderosa. Esta quedaría, si ataca y entra en el radio de acción del aparato, destruida sin resistencia.

Las sales de radio.

Los últimos experimentos hechos con el radio confirman la opinión de que posee la propiedad de cambiar los colores de las piedras preciosas.

Efectuase el cambio meramente exponiendo las piedras a la acción de sales de radio. Las piedras que mejor resultado dan son los zafiros.

El jubileo del chocolate.

Hace cuatrocientos años que en Europa se comió chocolate por primera vez.

Los diarios franceses recuerdan que el año 1513 se preparó la deliciosa bebida en España, importada de Méjico.

Los navegantes españoles trajeron de Méjico la primera materia y la fórmula de su preparación, conservándole su nombre, pues los indios mejicanos lo llamaban *choco* (cacao) y *late* (agua).

En Francia el chocolate fue combatido duramente, publicándose un violento folleto contra su uso.

En la boda de Luis XIV con María Teresa, hija de Felipe IV, el chocolate tuvo su consagración oficial.

DE LA AUDIENCIA

El sábado transcurrió sin que en los tribunales hubiera cosa alguna que merezca consignarse.

Señalamiento.

Hoy se verá en juicio oral en la sección primera la causa que se sigue, por el delito de hurto, contra Juan José Vicente Gómez y otro.

Es ponente el señor Pardo, fiscal el señor Saiz y defensor el señor Riesco, con los procuradores señores Santos Francos y Polo.

Indicaremos lo que ocurra en el mismo.

El Licenciado Salvadera.

La marcha de los quintos.

Ya han marchado para sus respectivos destinos la mayoría de los quintos de la actual concentración.

El sábado último salieron, a las diez y media de la mañana, los destinados a Zamora, Logroño, Vitoria y San Sebastián; ayer mañana, a las nueve y 44, los de Madrid, Guadalajara y Córdoba.

Todos marchaban animados y contentos, dando numerosos y entusiastas vivas al arrancar el tren.

Ya sólo quedan en Salamanca los reclutas destinados directamente al África, y que probablemente saldrán el próximo día 20.

La temperatura.

He aquí el resultado de las observaciones hechas a las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:

- Altura barométrica, 696,01.
Temperatura máxima, al sol, 16,4.
Temperatura máxima a la sombra, 6,2.
Temperatura mínima, 1,0.
Termómetro seco, 3,0.
Termómetro húmedo, 3,0.
Dirección del viento y fuerza, E.-2.
Cielo, cubierto.
Tiempo, variable.

Calendario para mañana.

Día 19.—Semana cuarta.—Cuarto creciente el día 23.—Santos Canuto, rey y mártir; Basiano, obispo, y Mario y compañeros, mártires.

En el Circulo de Obreros.

En el teatro de esta sociedad celebróse ayer la segunda velada teatral, que se vio tan concurrida ó más que la primera. Púsose nuevamente en escena el melodrama titula *El triunfo del detecti-*

ve, cosechando el cuadro artístico entusiastas aplausos, como siempre. Para final, el monólogo *Fin de siglo* hizo las delicias del público, que no cesó un momento de reír y aplaudir.

Noticias.

Los alumnos de este Instituto general y técnico que hayan de examinarse en la próxima convocatoria que tendrá lugar en la última decena del mes actual, pueden pasar por secretaria del Instituto todos los días laborables, de diez a doce de la mañana, a fin de recoger la papeleta de examen.

Cera Universal para suelos

de tarima, baldosa y hule, es el mejor preparado que se ha dado jamás. Los muebles también se limpian y hermean con esta brillante.

La hay en cuatro colores, en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, en la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

CAJISTAS

Se necesitan oficiales de cajista en la imprenta de este periódico

Los agricultores de esta provincia están de enhorabuena, porque la poca seguridad que había de poder emplear el nitrato de sosa en esta época, ha desaparecido con la llegada a Bilbao del vapor *Bengairin*, conductor del cargamento de nitrato de sosa, procedente de Chile, que, según nos hemos informado, suministrará de esta materia a los industriales de esta Capital, nuestros amigos los señores Pío Remírez y Compañía é Hijos de Mirat.

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo al organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Isidro Moreno. Defunciones: David Juan García, Eusebia Ayuso Martín, Raimunda García y Concepción Martín.

Enfermedades de la vista.

Clinica de los doctores Alonso y Salcedo. Plaza de la Libertad, número 9.—Salamanca. Consulta: de once a una.

Ayer falleció la señora doña Joaquina Emilia Toledo Sánchez, viuda de Aranda.

A sus desconsolados hijos doña Josefa y don Emilio y demás familia, enviamos nuestro pésame.

Consulta de enfermedades

de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Reglamento del servicio militar

obligatorio, expuesto y anotado por Gregorio Pozoa y Rebagliato, jefe de la sección de reemplazos del Ministerio de la Gobernación. Contiene: Preliminar.—Índices cronológicos.—Repertorio alfabético.—Equivalencias de disposiciones anteriores.—Reglamento para aplicación de la ley.—Instrucciones de inutilidades.—Formularios.—Estados.—Apéndices.—Modelos.

Es la obra más completa de las de su clase. Precio: 3,50 pesetas.—De venta exclusiva en Salamanca y su provincia, librería de Núñez, Rúa, 125. 4-2

Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Idefonsa Santos de la Torre.

A su desconsolada hija doña Agueda García y en especial a su hijo político don Antonio Olivera Campo, nuestro querido amigo, enviamos nuestro pésame.

INTERESANTE

Ortopédico hermiológico en Salamanca.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gacell, director propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid, que fundó el año de 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en Béjar los días 27 y 28 del actual mes de Enero de once a una y de tres a seis, en la Fonda del Comercio; en Salamanca los días 29 y 30 en el Hotel del Comercio; en Peñaranda los días 31 y 1.º de Febrero, en la fonda de C. Sáez Merino; en Lumbrales los días 3 y 4 en la fonda de Faustino, y en Vitigudino todo el día 6 y la mañana 7 en la fonda la Forja. A los que padezcan de HERNIAS (QUE BRADURAS) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas, como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil en las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos de vientre, etc., etc., deseen encargarse alguna de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método da que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean. Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación. Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado, y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue. Enviaremos gratis a quien lo solicite, nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada *Hernias y cuestiones enlazadas en su tratamiento*. En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal. 18, 20, 22, 23 y 28.

Con motivo de celebrarse el día 22 y 23 del actual la festividad de San Vicente, mártir, en Cabrerizos, se pondrá en escena el drama en tres actos y en verso titulado *La jura en Santa Gadea* y el sainete titulado *El tío Vigorina el herrador*, siendo representados por varios jóvenes de indicado pueblo.

Se arriendan pastos para ganado lanar en Valcuenro, des de esta fecha hasta el 30 de Junio. Para tratar, con Bernardino García, en dicha finca. 8-2

Se ofrece viajante práctico, para viajar a caballo ó por tren, en condiciones de viajante para correr muestras, cobrador ó agente de seguros, por las provincias de Valladolid, Segovia, Avila, Badajoz, Cáceres Zamora y Salamanca. Informarán en la librería de Núñez, Rúa 25. 8-2

Dehesa vendida en esta provincia. Vendió yugadas de tierras en distintos pueblos, y tiempo de venta en esta ciudad casas de pequeños y grandes precios y solares para edificar. Manuel Redero, calle de Miñagustín, núm. 6. 8-3

Se venden reclamos de perdiz superiores, a condición de buenos. Calle de San Juan de Sahagún, número 6 (antes Tentanuncios), Manuel Robo. 6-3

Vacas preñadas y paridas, novillas de dos años preñadas y añojas, tolo de pura raza holandesa, se venden, a escoger en la granja Los Cubanos. Pueden dirigirse a Florindo Galvada, Toro 23 (lechería). 8-3

Un señor sacerdote, con títulos académicos de licenciado de las asignaturas de segunda enseñanza, a precio módico. Plazuela de San Juan de Barbales, número 8, 2.º. 8-7

Se arrienda un piso principal, espacioso, en las Afueras de San José, número 12. Darán razón, San Juan de Sahagún, 8. 8-7

Se vende la casa número 15, calle de Meléndez. Para tratar, don Carlos González, abogado. Rúa, 18. 15-13

Se arrienda la labor, moza y pastos de primavera, en la dehesa de San Cristóbal del Monte. Para tratar, con don Joaquín Paradas, en Cantalapiedra. 8-6

Se vende una cortina, enclavada en el caso de esta ciudad, a la entrada del camino del cementerio. Dicha cortina contiene establo, casa para el vaquero, panera y huerta. Para tratar, Ezgo y Mina, 8, principal.

Buena ocasión.—Se vende una máquina para gasosas y sifones, con todos sus adelantos más modernos; botellas, sifones, cajas, ceros, caballos dos calderas, una de cobre y otra de hierro para fábrica de Cerveza, con su gran tina y máquina mezcladora. Tinas para fermentación, bombas de trasiego, filtros y lavaderos para papel y prensa, máquina el ría para tapones, doce cubas de 2.000 litros cada una y doce cubas de 600 litros una, ochenta barriles pequeños de 17 a 100 litros, más de 100 metros tuberías, transmisión, poleas, veinticuatro veladores s mármol, cien sillars de hierro, servicio de cristal y porcelana y muchas otras cosas. Se venden en la fábrica de Cerveza, Paseo de la Estación. 80-22

Habitaciones amuebladas.—Se arriendan habitaciones, muy bien amuebladas, con asistencia ó sin ella, en la calle de Bordadores, 12. 10-7

Se venden cajas de madera para embalaje, diferentes tamaños, Afueras del Carmen, 3. 8-2

Perros.—Se venden dos perros gemelos, cruzados de terranova y masín. Informarán, en la librería de Núñez.

Pérdida.—El día 15 del corriente se extrajo del ferri del Arrabal un buey negro, pequeño, de ocho años, bien encorinado, en verde, con hijoneras en los cuartos traseros. La persona que sepa su paradero puede comunicárselo a su dueño, Anastasio García, en Cantalpielo. 8-1

Caballo semental.

Se vende uno de siete años y ocho dedos de alzada, de treinta meses, de superior calidad y perteneciente a la parada de Corcaera. Informa a, Fran isco Hernández, en Villalba de los Llanos. 8-5

Consejo de amigo

¿HA VISTO USTED los grandes saldos que realiza LA VILLA DE PARIS de HIPÓLITO MONTERO? Pues déase usted prisa, QUE EL TIEMPO ES ORO, y cuanto más tarde en comprar en esa casa, más dinero pierde usted. Hipólito Montero - Lonja, 13 y 15 SALAMANCA

Iguala dental infantil

Inspecciones frecuentes, obligatorias. Cuotas de ocho y diez pesetas año. Incripciones y condiciones, Libertad, 10, bajo RICARDO NIÑO Cirujano-dentista

¡Ya bajó el carbón!!

Hay grandes existencias de carbones y cisco de encina bien seco, a pes a la arroba (de 11 y 12 kilos) sacas de carbón de hornilla, sacas de menudo para brasas, s, sac s de cisco, vendiendo también a peso, si el público lo desea. Se sirva a domicilio desde 11 y 12 kilos en adelante. Calle San Sol traviesa de la calle de Toro a la plazuela de Santa Eulalia. Probad y os convenceréis. 8-1

Hidro-Eléctrica del Agueda.

Sociedad anónima.—Domicilio social, Villavieja, Delegación, Ciudad Rodrigo. El Consejo de Administración de la misma, en virtud de lo estatuido en el artículo 89 del Reglamento, convoca a Junta general ordinaria de señores accionistas para el día 6 del próximo Febrero, y hora de las nueve, en su domicilio social, con el fin de som ter a la deliberación de la asamblea lo prevenido en los incisos 1.º y 2.º del artículo 40 de sus estatutos y cuantos asuntos de interés propongan los concurrentes, Consejo y Gerencia.

Los depósitos de acciones (ó los resguardos, de hallarse dep sitadas en algún establecimiento de crédito) pueden efectuarse con veinticuatro horas de anticipación por lo menos, a la señal de para la celebración de la Junta, en los siguientes lugares: En la Caja de la Sociedad, en Villavieja. En la Caja de la Delegación, en Ciudad Rodrigo. En casa de don Isidro Risueño, en Aldea d l Obispo. Villavieja, 12 de Enero de 1915.—El presidente, Salustiano Galache. 4-3

A LOS AGRICULTORES

Nos es grato comunicar á nuestra clientela y á los labradores en general, que ha entrado en puerto español el cargamento de nitrato de sosa de Chile, que hace días esperábamos, pudiendo hoy ofrecer en firme y sin reserva alguna de casos de fuerza mayor, este importante elemento fertilizante, para recibirlo á comodidad, pudiendo hacer facturaciones desde luego.

Nos permitimos aconsejar á los consumidores de esta materia se provean de ella sin demora alguna, pues este es el primer arribo que hay en España después de tres meses de navegación, y dadas las circunstancias anormales y grandísimas dificultades en la misma, pudiera muy bien no haber otros ó haberlos en época en que no fuera ya posible su aplicación á los cultivos.

Hijos de Mirat. Salamanca.

Abonos especiales para todos los cultivos de primavera. Pidáanse precios, catálogos y folletos.

Banco Mercantil CAPITAL Pesetas 6.000.000.

CUENTAS CORRIENTES: Se abren á la vista, á tres y seis meses y á un año, abonándose interés á las mismas. CAJA DE AHORROS: Se admiten imposiciones desde UNA peseta, abonándose á fin de cada semestre el interés de 3 por 100 anual. Cambio de oro y billetes; giros, cartas de crédito, órdenes telegráficas, compra y venta de valores descuentos, créditos, custodia de valores y alquiler de Cajas de seguridad para particulares. Oficinas en Salamanca: Doctor Riesco, 41.

Pulmogenoide. Cura enfermedades del pecho. Poderoso tónico y reconstituyente.

Eupeptol. Cura enfermedades del estómago, intestinos y riñones. Tónico digestivo, eupeptico y antiagrálico.

Bilina. Píldoras tónico-laxantes depurativas y antisépticas. Pidáanse en las principales farmacias.—Informes y folletos gratis. DOCTOR GIRAL, plaza de la Libertad, número 10, Laboratorio.

KORTI

Nitrato de sosa de Chile.

La Casa de los señores don Pío Remírez y Compañía, de esta capital, ha recibido, en el puerto de Bilbao, un lote de bastantes vagones de nitrato de sosa procedente de Chile, lo que anuncian á sus clientes y consumidores, en general, de esta clase de abono, para que, desde luego, puedan hacer los pedidos en firme, que serán servidos inmediatamente.

VITAL (Registrado)

Poderoso desinfectante, insecticida, microbicida y dextorante. Fabricado por la Químico-Industrial Española (S. A.) Sevilla. Se emplea con éxito en la desinfección de locales públicos como cafés, casinos, hospitales, clínicas, cárceles y sanatorios. En las cloacas, retretes, sumideros, pozos negros, etcétera. En la esterilización de ropas de enfermos y en la desinfección de perreras, cuadras, zahurdas y establos. También se emplea en los establecimientos industriales para evitar los malos olores y sus peligros para la salud, de la fabricación de curtidos, sebos, quesos, guanos, etc., y en los almacenes de tr.p.s. La destrucción de las cucarachas y chinches es completa usando el Vital.

Es el insustituible blanqueador de la Agricultura. Combate radicalmente los diversos insectos ó parásitos como el Pulgón, Piojo rojo y negro, Hormigas, Negrilla, Serpeta, Oruga, Lagarta, la Langosta, etc., que en forma de plaga atacan periódicamente á las plantas y árboles hasta el extremo de aniquilarlos en muchos casos, lo que evita al labrador si á tiempo aplica el Vital. No daña á las plantas y árboles porque no es corrosivo. Se usa en todas las enfermedades del ganado: Liagas, Rozaduras, Heridas enconadas, Grietas, Agua en las patas, etcétera y en las enfermedades epidémicas como el carbunco Murmo, Peste aviaría, Herpes costrosa, etc. También se emplea en la limpieza ó higienización de toda clase de animales. No tiene rival en la curación de la terrible enfermedad conocida con el nombre Glosepeda, fiebre aftosa ó mal de pezuña y como antiséptico infalible en la curación de la sarna ó roña.

Los amantes del progreso industria Nacional á quien s el Vital interesa. harán bien con ensayarlo que no serán defraudados en las pruebas, al contrario, reconocerán que los elogios tributados son absolutam nte justos, pues se basan, no sólo en nuestros estudios sobre él, sino en test monios de quínicos eminentes y de personas importantes que lo usan. El Vital es más económico que sus similares extranjeros, por la razón de que no paga derechos de entrada en el país, por ser producto español.

El público debe rechazar de plano cualquier artículo sin lar al Vital, que en lugar de éste pretendan venderle como mejor, pues no puede existir más razón que el interés partien ar reservado de quien lo recomienda. Para más detalles sobre su aplicación, á los envases se acompañan folletos con instrucciones completas. VENTA.—Farmas, droguerías y toda clase de establecimientos mixtos importantes. Agente para la venta en la provincia de Salamanca, Zamora, Valladolid y Plasecia (Cáceres), don Saturnino Alcántara y Castilla. Paseo de Canalejas (Villa Carmen), Salamanca. 85-8-14

Sanatorio de Cirugía del doctor don Francisco Díez Rodríguez

Se practican toda clase de operaciones que requieren los efectos quirúrgicos. Servicio permanente para las intervenciones urgentes. Residencia de enfermos, para lo cual existen habitaciones á propósito de primera y tercera clase. Consulta diaria en la calle de Meléndez, número 81.

Información telegráfica. Noticias varias.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Conferencia de las 5 mañana. Madrid, 18.

Noticias francesas.

El comunicado oficial.

El comunicado oficial de anoche dice que en todo el frente no ha habido ninguna novedad digna de mención.

En el Argonne nieva copiosamente.

La intervención de Rumania.

Asegúrese que el Gobierno rumano ha decidido lanzarse a la guerra.

No oculta los preparativos que está haciendo para organizar su ejército.

Han sido llamados a filas los reclutas de cinco quintas.

Contestación del duque Nicolás.

El gran duque Nicolás, generalísimo de los ejércitos moscovitas, ha contestado al Presidente de la República francesa monsieur Poincaré, agradeciéndole la concesión de la medalla del Mérito Militar.

Dice el generalísimo ruso que esto es un motivo que le une más con el glorioso ejército francés, su amigo y aliado.

Incendio en el arsenal de Brest

Comunican de París que se ha declarado un incendio en el arsenal militar de Brest.

El fuego se inició en las oficinas de trabajos hidráulicos, pasándose a la sección de construcciones navales y luego a la sala de dibujos.

La prontitud con que se acudió a sofocar el fuego, hizo que este se apagara a las dos horas.

No ha habido desgracias personales.

Detalles de una acción.

Se conocen nuevos detalles de la batalla librada entre Crouy y Soissons.

Los alemanes avanzaron en masa, llegando hasta las líneas francesas, que resistieron tenazmente el vigoroso empuje.

Los alemanes eran muy superiores en número, pues luchaban en proporción de cuatro por cada soldado francés.

Después de una resistencia encarnizada y de valor, rechazando varios ataques, los franceses tuvieron que declararse en retirada.

El combate ha sido una de las acciones más encarnizadas de la guerra.

Noticias inglesas.

El empréstito ruso.

Telegrafían de Nueva York a Londres, que los multimillonarios yanquis han acogido muy bien el empréstito ruso.

Ya van suscritos 25 millones de dólares.

Morgan ha aceptado 35.

Otros varios banqueros aceptaron también cantidades de importancia.

Banqueros arrestados.

En un café de Bruselas fueron arrestados por una patrulla de soldados alemanes, varios banqueros que estaban conversando y hablando de negocios.

Fueron arrestados.

Los soldados les registraron, quitándoles 74.000 marcos que llevaban.

El bombardeo de Reims.

Según noticias llegadas a Londres, procedentes de Reims, con fecha 13, los alemanes continúan bombardeando Reims.

Las granadas caen en todas partes, incluso en los lugares protegidos por las señales de la Cruz Roja.

Los destrozos son muy considerables.

En algunos barrios no quedan casas en pie.

Todas han sido reducidas a montones de escombros.

En Reims no quedan más que unos 30.000 habitantes.

Todos los demás han huido. Los negocios y toda la vida mercantil está absolutamente paralizada.

Amenazas alemanas.

Un general alemán, que ha sido ministro de la guerra, ha declarado en Berlín que si los ejércitos alemanes se vieran obligados a abandonar Alsacia y Lorena, devastarían antes el país, destruyendo los monumentos y haciendo saltar todo.

Situación en Austria.

La situación de Austria empeora cada vez más.

El encarecimiento y escasez de los víveres y los fracasos de los ejércitos del Norte y Sur, que no dejan de ser conocidos por el público, han creado un ambiente de descontento general.

El pueblo está cansado de la guerra.

Las manifestaciones toman a veces el carácter de sublevaciones, habiéndose librado serios encuentros con la policía.

La dimisión del ministro de Negocios de Austria.

La causa de la dimisión del conde de Bergscholtz, ministro de Negocios es Austria, el que aconsejó al emperador que pactara la paz con Rusia, abandonando a su aliada Alemania.

Francisco José se negó a seguir este consejo y escribió al conde relevándole de su cargo.

Al mismo tiempo le exponía el reconocimiento que sentía por los servicios que había prestado a la Monarquía, manifestándole que le dejaba marchar con verdadero y profundo sentimiento.

Como prueba de afecto, el emperador ha concedido al conde de Bergscholtz la placa de la orden de San Esteban.

El nuevo ministro de Negocios es un decidido partidario de la continuación de la guerra.

Ha conferenciado con el gabinete de Berlín y ha conseguido que sean enviadas tropas alemanas a Hungría, para oponerse a la invasión rusa.

La actitud del Japón.

El conde de Kouma ha declarado en la Cámara que el Japón debe aprovecharse de las circunstancias para mostrar ante Europa su significación é importancia en la política internacional.

Se mostró partidario de intervenir directamente en la guerra.

Recomendó el aumento de las fuerzas del ejército y de la armada, pues la paz, sin armas, no es paz, sino una constante exposición.

Noticias alemanas.

El comunicado del Cuartel general.

El comunicado oficial del Cuartel general dice que desde que el general Joffe dió la orden de tomar la ofensiva, los franceses no han hecho progreso alguno.

En cambio al Norte de La Basée, en las orillas del Aisne, y en el Argonne los alemanes han avanzado con bastante éxito.

En las luchas durante este tiempo, han tenido los franceses 26.000 muertos contados y unos 17.860 prisioneros.

Se calcula el total de bajas del enemigo en unas 150.000, sin contar los enfermos.

Los alemanes, en el mismo tiempo, han tenido menos de la sexta parte de bajas.

Una mina en la costa alemana

En la costa alemana de Wieringen ha sido encontrada una mina submarina, colocada por los ingleses.

Es la primera vez que los ingleses se han atrevido a colocar minas en las costas alemanas.

RIVERA.

Conferencia de las 6 mañana. Madrid 18.

LOS TERREMOTOS DE ITALIA

Donativo del rey Víctor Manuel

El rey Víctor Manuel ha dado 500.000 liras en títulos del empréstito nacional a beneficio de las víctimas de la catástrofe.

Treinta sacudidas.

Durante las últimas veinticuatro horas se han sentido otras 30 sacudidas sísmicas en diferentes regiones de Italia.

Hospital en palacio.

La reina Elena, que está en cama en vísperas de alumbramiento, ha ordenado instalar en el palacio real un hospital provisional.

También ha mandado recoger a los niños que hayan quedado huérfanos a causa de la catástrofe.

Relato de un superviviente.

Los supervivientes de la catástrofe relatan sus impresiones poseídas todavía del espanto.

Un guarda-agujas de la estación de Avenzano dice que el fatal temblor duró unos segundos y pareció la horrible explosión de una mina formidable.

Me senté levantado por una fuerza desconocida, dice, y lanzado a distancia contra el suelo.

Oía ruidos ensordecedores y pavorosos. Vi que la estación se hundía y sentí saltar las piedras y moverse los hilos del telégrafo.

No me daba cuenta de lo que sucedía.

Llegaron a mí gritos de socorro y pronto Avenzano desapareció entre una nube de polvo, humo y llamas.

40 000 muertos.

El total de los cadáveres exhumados en las diferentes localidades donde se han sentido los efectos de los terremotos, llega a 40.000. Además, hay más de 17.000 heridos.

Casi todos los que han sido extraídos de los escombros, murieron al poco tiempo.

Muchos están asfixiados y con la boca llena de tierra.

Otros, murieron en cuanto vieron la luz del sol.

Los parientes de las víctimas recorren los montones de ruinas, esperando salvar a las personas heridas.

Se han desarrollado escenas muy dolorosas.

Algunos, viendo que habían perdido toda su familia, han querido suicidarse.

Las gentes ofrecen a los soldados toda su fortuna porque encuentren y salven a sus parientes.

Junto a las ruinas de un colegio, donde había 150 señoritas, de las que ninguna se ha salvado, hay centenares de personas esperando oír voces.

Los soldados recorren las ciudades y villas castigadas, procediendo al salvamento.

La importancia de los terremotos.

El director del Observatorio real de Roma ha declarado que estos terremotos han sido mucho más intensos que los de Mesina.

A causa de la fuerte sacudida quedaron inutilizados todos los aparatos del laboratorio.

Más detalles.

En Pescara, de 6.000 habitantes que tenía, solamente se han salvado 1.500.

En el cementerio de Sosa se han abierto grietas de varios metros, de donde emanan vapores sulfurosos y fuentes de agua hirviendo.

DE SEVILLA

La autonomía de las Universidades. — Preparación de carreteras.

Los elementos intelectuales y políticos pedirán a los Poderes públicos que se conceda la autonomía a las universidades.

Se está procediendo a la reparación de carreteras y caminos vecinales, con motivo del viaje de don Alfonso.

DE CASTELLON

Excitación.

Dicen de Castellón que en Alendia reina gran excitación porque el gobernador ha prohibido las capeas que se celebraban anualmente.

Ha tenido que ser reconcentrada la guardia civil.

DE GIJON

El «León XIII».

Ha marchado para la Argentina el «León XIII», con muchos pasajeros y emigrantes.

DE RONDA

Contra los nuevos arbitrios.

Se ha celebrado un mitin contra los nuevos arbitrios creados por el Ayuntamiento en sustitución del de consumos.

Entre los oradores figuraba una mujer.

DE SAN FERNANDO

La crisis obrera. — El «Reina Regente».

Dicen de San Fernando que se recrudece y agrava la crisis obrera.

Los barqueros y salineros fueron al Ayuntamiento, pidiendo trabajo. — Han marchado para Larache varios jefes, oficiales y soldados de infantería de marina.

El crucero «Reina Regente» ha marchado para Cartagena, llevando municiones para el «Pelayo» y el «Cataluña».

DE BARCELONA

Los obreros textiles.

Los obreros textiles, después de pedir apoyo a los trabajadores barceloneses, han acordado celebrar mitins en toda España protestando de la policía y haciendo ver la triste situación de los obreros textiles.

RIVERA

FORNOS. — (Restaurant)

El más favorecido por el público. — Se leen los menús diariamente. — Se sirven todas las tardes y noches.

Clinica especial de enfermedades de la vista.

Eusebio Camarón (oculista), exayudante de don Cayo Alvarado, Epox y Mina. 3. Salas nuevas. Horas de consulta: Mañana de once a una; tarde, de tres a cinco.

Garage Moderno

PASEO DE LA GLORIETA

Construcción de carrocerías
Fábrica de Radiadores
y reparación de toda clase de motores.

Aceites. — Gasolinás. — Accesorios.

Compra y venta de Automóviles

Automóviles de alquiler.

TELEFONO, NUMERO 66.

El «Modern oil» es el aceite que conserva vuestro motor



JARABE «YER,,

TOS

Curación rápida y radical de todas las enfermedades del pecho y vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro

Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarrros.

DE VENTA

Al por mayor: Centro Farmacéutico Salmantino y Droguería de Justo Bajo Avila. — Al detall: En todas las Farmacias y Droguerías.

Aguas azoadas.

Inhalaciones medicamentosas

Curación de los catarrros bronquiales, pulmonares, de la garganta y de la nariz. De iguales efectos que las aguas de Panticosa. Se envían folletos y tarifas a quien los pida. Abono de diez sifones, CINCO pesetas.

Inhalación - Pulverización - Agua en sifones. Calle de Zamora, número 26 - Salamanca.

Gran tintorería - quitamanchas

de Gaspar Santiago

DOCTOR RIBESCO, 1 - SALAMANCA
Esta acreditada tintorería es la única en toda la provincia que las ropas negras las tinte en diferentes colores; tinte de Mongolia y toda clase de pieles en negro y colores; Limpieza a seco en toda clase de prendas.

Gran tintorería Madrileña

movida a vapor DE MANUEL COLEYA

La casa que tinte con perfección los cien mil colores. Se tinen toda clase de prendas a seco. Primera en su clase en lavados a seco y quitamanchas. García Barrado, número 22, antes Rúa, Sucursal en Zamora, Sta. Torcato, número 16.

Principio de temporada

Exquisitas naranjas de los reinos de Valencia y Murcia.

Para que el público en general pueda comer con gusto y economía, ofrecen en la antigua frutería del nieto de Blas Gómez: Naranjas Grano de Oro, papel, el 100, 4 pesetas; docena, 0,50. Idem morderina, el 100, 3 pesetas; docena, 0,40. Imperiales, dulces, el 100, 2,25; docena, 0,30. Menor tamaño, el 100 2 pesetas; docena, 0,25.

NO CONFUNDIRSE

Plazuela del Peso

15-6

Francisco Peix

Carretera de Ledesma, núms. 19 y 12 Salamanca. Almacén de maderas, materiales para la construcción de obras y carbonos de brasa, piedra, cok y antracitas. Teléfono, número 16.

Doctor Muñoz-Orea

Ex-interno de la Facultad de Medicina Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel. CALLE DE SAN PABLO, 3. PRINCIPAL. Consulta de once a una de la mañana y de siete a nueve de la noche.

La mejor. La más resistente. La de más duración. Muy barata.

Adoptada por este Excelentísimo Ayuntamiento para reformar el alumbrado público.

Empleada por muchas empresas de ferrocarriles y tranvas.



DE VENTA

JESUS RODRIGUEZ LOPEZ PLAZA MAYOR, 34.

(Al lado de Correos).

Hijo de Florencio Rodríguez Vega

BANQUERO

(CASA FUNDADA EN 1850)

SALAMANCA

Compra y venta de valores del Estado - Giros y cartas de crédito, sobre todas las plazas de Europa y América - Negociación de Letras - Compra y venta de monedas de oro y billetes de todas las Naciones - Negociación de cupones, tanto corrientes como atrasados. Cuentas corrientes de depósito, abonando intereses convencionales.

PLAZA MAYOR (acera del Correo).

